

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

CRONIQUELLA

El excepticismo del "Conejero"

"El infierno está aquí. No hay más ni peor infierno que este donde he pasado hambre y frío." Estas palabras pronunciadas, con acento firme y convencido, por el Conejero, al ser puesto en capilla, son de extremecedora y aterrante elocuencia.

Las personas reflexivas y pensadoras que hayan leído los telegramas publicados en la prensa, ocupándose de los asesinos de los guardias, habrán, quizá, sentido como yo, la impresión hondamente trágica que tan amarga afirmación produce.

Cuando un hombre que pisa los dinteles de la muerte vuelve atrás la mirada, hacia la vida que huye, y la califica tan duramente, cuando no le ofrece la existencia que va a abandonar más que el concepto de infierno, preciso es compadecerle, sentir piedad sincerísima por él, y pensar, cuantas olas de infortunio, de crueldad, de injusticia habrán pasado sobre su alma para ahogar en ella todo sentimiento de bondad y ternura, dejando solamente sedimentos rencorosos y vengativos.

Hambre y frío! Qué saben los dichosos de esas cosas! Acaso las juzguen fantasía, desarrollada en frases sentimentalmente cursis por escritores efectistas ávidos de encontrar asunto con que halagar á las masas, á la plebe quejumbrosa y llorona.

No, no puede haber semejantes cosas, dirán los que viven fuera de nuestro mundo, del de los luchadores, no pueden existir el hambre y el frío forzados, porque entonces serían las leyes ilógicas y crueles.

Y sin embargo, nosotros, los que vivimos en la tierra hundiéndonos todos los días en el fango de las vicisitudes, vemos el horrible contraste que forma la realidad con lo quimérico, pues quimérico es el concepto de honor, probidad, equidad, aplicados á seres que viven en condiciones completamente opuestas á las necesarias para ejercer tales virtudes.

El espíritu más delicado acaba por envilecerse si se le somete á la tortura de encerrarse en un cuerpo mal alimentado, mal cuidado. La materia es brutal, imperante, exigente y no admite consideraciones metafísicas, cuando se siente combatida, y ante el terror del castigo, no retrocede, porque, pena por pena, la más lejana le parece menor, por aquello de que el tormento mayor es el más próximo.

Yo confieso que cuando me paro á considerar seriamente los conflictos económico sociales que á cada momento se ofrecen á mi atención, me asusto de la perspectiva absoluta de hermanar la bondad, con la necesidad; la virtud, con el hambre, el pudor, con la miseria... y desolada por tal convencimiento no puedo evitar que resuenen feéticamente en mis oídos, las quejas de tantos seres como viven en el infierno que amalgamados forman el hambre y el frío.

Violeta.

Colaboración agrícola

El maíz ó millo como se denomina en Canarias.

Son miles los colonos y agricultores pequeños que no saben que el Maíz ó millo procede de América, y que ésta planta la cultivaban los indios muchísimos años antes de que Colón pusiese su planta en aquel continente.— Los indígenas formaban sus plantíos de millo alrededor de las chozas ó moradas y constituían el principal alimento de hombres y animales.

Después del trigo no hay planta en el mundo que sea tan útil ni tan necesaria como el "millo".

En Canarias sabido es que el "Gofio" fué para los antiguos y bravos moradores de estas islas el principal alimento, y en nuestros tiempos aun sigue siendo el más importante factor en la alimentación sana y económica de todos los isleños. Tan firme estoy en la creencia de que el "Gofio" es el alimento más sano y nutritivo que existe, que todos mis hijos (que son ocho) gustan de esta harina y se crían á lo "guanche", fuertes, musculosos y robustos.

A pesar de la importancia de este cultivo en Canarias, nadie se preocupa de mejorar la clase, y cosecha tras cosecha se siembra idéntica clase de grano.

Verdad es también que nadie ha puesto al alcance de los labradores otras clases de millo, que ocupando igual extensión de terreno, la cosecha de grano sea doble ó triple, y voy á describir una nueva clase que debe cultivarse en nuestras islas porque economiza y produce grandemente.

Maíz "Gofio"

Originario del Centro América, es desconocido en Europa, pero indudablemente será con el tiempo la clase que se cultive con predilección.

Crece alto, como cerca de dos meses, y es muy productivo en número de piñas.

Una fanegada de terreno plantada de maíz "Gofio" puede producir en harina, lo que cinco fanegadas sembradas de trigo. Esto se explica fácilmente porque el maíz "Gofio" es *todo harina*, no hay parte dura ó leñosa como sucede con el maíz corriente; su envoltura es como una tela de cebolla.

La harina es blanquecina y de tan buena calidad como la del mejor trigo. Por lo tanto, el "Gofio", el pan, las tortas, galletas, etc., que con dicha harina se confeccionen, son muy buenas y sustanciosas.

Este millo se desarrolla y madura en donde quiera que se cultiva el millo corriente.

Como pronto se acerca la época de plantar, los agricultores que deseen hacer un ensayo deben avisármelo inmediatamente, para que el millo llegue á buen tiempo.

Para más detalles dirigirse á

Federico C. Varela.

San Martín 44, Santa Cruz de Tenerife (Canarias).

La Teneduría de Libros al alcance de todos.— Precio, 2'50 Pesetas. De venta: Imprenta García Cruz.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Exposición en Canarias

Madrid 4 (22). La Asociación general de ganaderos de España tiene en proyecto celebrar un Concurso de ganados en Canarias, eligiendo como fecha el mes de Septiembre de 1911.

La idea ha sido bien acogida por la prensa.

La Asociación comisionará á las Cámaras agrícolas para que hagan en esas islas los trabajos preparatorios del concurso.

Las sanaderías vitícolas

Madrid 4 (22'10). Con motivo de la provisión de las sanaderías vitícolas hallábase disgustados caracterizados elementos de los partidos liberal y conservador, los cuales anuncian represalias.

Los comentaristas son animadísimo.

Guerra en América

Madrid 5 (11'35). Telegramas de Nueva York dicen que en Amapala se han concentrado los ejércitos de Guatemala, San Salvador y Honduras, los cuales se disponen á combatir con el ejército de Nicaragua.

Reina gran expectación en América. Considerábase inevitable el choque de dichos ejércitos.

En Calcuta

Las noticias que se reciben en Calcuta dicen que han estallado en aquella población violentos motines entre los indígenas.

Las matanzas han sido horrosoras. El número de muertos es considerable.

Mesa.

DICCIONARIO.—Se ha puesto á la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradamente impreso en papel superior, satinado, en 8.º mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadernado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas.

No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro.

Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original. De venta: Imprenta García Cruz.

INFORMACIONES

LAS AFUERAS DE LA CIUDAD

LA VILLA BENÍTEZ

Expansiones de domingo

Pocas poblaciones tan necesitadas como Santa Cruz de amenos lugares, de bellas campiñas, de diáfano ambiente donde respirar el aire sano de las montañas. El vecindario es grande, la ocupación continua y fatigosa, la ciudad estrecha, la gente alegre y bulliciosa, y sin embargo, llegado un día de descanso y expansión, tiene que resignarse la mayoría de los vecinos á andar como papanatas por esas calles, chicoleando á las muchachas de genio alegre, ó pasándose las horas muertas en las aceras de los cafés, oyendo la Bohemia que tocan los ciegos ó contemplando el garbo señorial de bellas transeúntes, espléndidas como amazonas bajo sus grandes sombreros modernistas.

Así transcurre año tras año, y el pueblo habituándose en tanto á las penurias y monotonía de esta vida callejera, que debemos detestar todos los amantes de la higiene, del buen gusto y de los sanos ejercicios. Mas no echemos la culpa á la gente de que estas costumbres hayan arraigado. Después de todo, ¿adónde van los pacíficos ciudadanos? Como no sea al metódico paseo de la plaza de la Constitución, difícil es que puedan pasarse un rato de comodidad y holgura. La plaza, además, ofrece atractivos irresistibles, bellas perspectivas cuando la transitan mujeres de elegante porte, y entre empolvarse las botas paseando por los barrios, á lucirlas flamantes y bruidas paseando por la plaza, en ambiente tibio y sereno, perfumado por las damas, jóvenes y viejos optan por este último recurso, y el contingente de aficionados á este género de expansiones domingueras aumenta de modo extraordinario.

Mas sea como fuere, el pueblo necesita otros recursos para procurarse estos días de fiesta el descanso necesario del espíritu. Aires sanos del campo, aires puros de la montaña, emanaciones de tomillo y flores silvestres, que oréen y tonifiquen el ambiente de pueblo que nos envuelve, son el elemento de salud, de energía y fortaleza que necesitamos para matar la murria y la miseria, y dar á nuestra humanidad raquífica vigores nuevos para la lucha, savia fecunda para la vida.

Hermoseando las afueras

Y basta de preámbulos y filosofías. Santa Cruz, decíamos, necesita unas afueras dignas de su importancia de urbe moderna; unas afueras con adecuados lugares, donde pasar agradablemente las horas libres de los domingos.

La carretera de San Andrés, tan en boga entre la gente prarrandista, parroquiana del viejo y popular merendero de La cantina, no resuelve ni con mucho el problema. No hay en ella amenidad ni belleza, ni la sombra de un árbol amigo, ni nada que dé la nota de color, de alegría y placidez.

Más aceptable, por lo pintoresco, es el llamado Paseo de los coches, con su Polo Norte flameando la roja bandera, con sus árboles achacosos y sus adelfas cuajadas de flores encendidas...

Es el paseo predilecto de la colonia inglesa. En él se ven elegantes misses, de andares pausados y solemnes, ó niñas candorosas, de ojos azules, que detrás de un cochecito lleno de encajes, van haciendo carantoñas á los bebés de bucles rubios, que sonrían placidos, agitando sus juguetes de marfil...

Al otro lado cruzan rápidos los coches y verguen sus bustos, adornados con mantones, espléndidas pecadoras, que dejan á su paso un rastro de sensualidad y llenan el ambiente con los rumores de sus carcajadas locas.

Más tarde pasan bulliciosos campesinos, de vuelta del trabajo, con sus cestos al brazo y sus novios á la vera, diciéndolas pipros zaños. Y, destacándose en un grupo, gentil y magnífica, una colegiala del barrio, con su falda corta, su pelo suelto, y sus senos incipien-

tes y altivos que espera ansiosa el diávolo que voltea en los aires, y luce en alto la nieve de su mano, como un símbolo de pureza y de inocencia clamando al cielo.

Adorable colegiala del barrio, tras ella se han ido muchos ojos soñadores y románticos, y á sus plantas de infantina, como una ofrenda á su belleza, nuestra fantasía ha deshojado las mejores flores del poeta:

Entre mil palmas no hay talle más galano, ni azucena en todo el valle cual su mano.

El paseo está ahora algo más atendido, y hasta sus rincones ha llegado la mano pródiga del Sr. Acuña, dejando brotes de geranios y rosales y semillas de enredaderas, al socaire de los muros. Incansable concejal de las plantas y los jardines, los vecinos os agradecen el piadoso recuerdo.

Fuera de este camino, no queda otro sitio para pasear los domingos, que la desmantelada carretera donde viven las Asuncionistas; triste y solitario lugar que rondan jóvenes devotas, melancólicas solteronas, soñando ¡ay! en los misterios del claustro, en las blancas tocas de las novicias ricas, en los sabios consejos de los capellanes jóvenes, ó en la apostura grave de las madres abadesas...

En la "Villa Benítez"

Hacia falta, como se vé, un lugar de expansión, un refugio de la gente dominguera, adecuado á las necesidades de la ciudad, para proporcionar cómodas distracciones al gran número de personas que no saben cómo combatir con éxito el tedio de los días de fiesta.

Y esta falta, que el rápido progresar y el asombroso desenvolvimiento de Santa Cruz, hacían cada vez más ostensible, ha venido á remediarla en parte la Villa Benítez, un poético retiro que reúne todas las condiciones apetecibles para disfrutar unas horas tranquilas, lejos del mundanal ruido, y recibir el confortable sahumero de los aires campesinos.

En estas tardes invernales, de grises lontananzas que diría un poeta modernista, el confort de esta Villa atrae á neurasténicos y soñadores, que van á disipar su nostalgia á la sombra de árboles indígenas y de palmeras gallardas.

El cronista ha llegado en sus excursiones hasta este alegre paraje, y allí ha encontrado la amenidad y poesía que buscaba en las afueras de la ciudad. Ya era tiempo de que Santa Cruz tuviera un sitio á propósito para recreo y holgura, un establecimiento decoroso para el forastero, y un parador de buen gusto y elegantes perspectivas para la gente de casa, deseosa de luz y de paisaje en que solazar la mirada y ensanchar los pulmones, obligados á respirar tierra en los antiestéticos lugares de las cercanías.

Desde una amplia terraza, rodeada de vegetación isleña, de dragos y cardones, de piteras y de pinos, divisase entre el horizonte azul que le sirve de marco, el espléndido caserío de la capital, coronado de azoteas, de palomares y penachos de humo, con sus calles tortuosas perdiéndose á las orillas del mar, las anchas plazas soleadas y el aristocrático y suntuoso barrio de los hoteles con sus parterres llenos de rosales... Y afuera, en la bahía, las panzas negras de gigantes trasatlánticos, arrullándose solemnes como cunas en el regazo de las olas, y las velas de los barcos pesqueros, erguidas sobre las aguas como alas de cisnes en la anchura de un lago.

Recorriendo la Villa

Actúa de amable cicerone el Sr. Benítez, propietario de la finca, y él nos va mostrando todas las dependencias y recovecos de la casa y los jardines, los rústicos merenderos bajo árboles, los paseos enarenados y los parrales agrestes, todo artísticamente combinado en medio de la abundante flora canaria que llena las sinuosidades del te-

rreno, surgiendo vigorosa de entre las grietas de las piedras, como garfios y tentáculos que se retuercen en las convulsiones de una naturaleza salvaje, rara y peregrina florescencia de nuestra tierra maravillosa.

En los bajos del edificio visitamos el Bar, montado á la moderna, con abundante batería para toda clase de consumidores, y por seguir las costumbres, ó mejor dicho las exigencias de la moda, bebemos "Whiski Buchanan", en tanto nuestro excelente amigo Gil Roldán, otro de los excursionistas, toca unas religiosas melopeas en un armonium, que á nosotros, profanos, nos parecen dignas de Saint Saens...

Luego subimos al comedor,—un espléndido salón decorado á todo lujo, con sus paredes guarnecidas de acero estampado y artísticos tapices— el cual comedor tiene cabida para más de 200 personas distribuidas en torno de pequeñas mesas con immaculados mantel y fina vajilla.

Repuestas las fuerzas con un almuerzo succulento, durante el cual agotamos el repertorio de elogios para el jefe de cocina, recorremos diversidad de habitaciones y vemos un elegante cuarto tocador de señoras, una sala de baños y de duchas, otra de billar, otra de tertulia, y para que nada faltara en nuestra tournée, un criadero de conejos, simpáticos animales que no pueden disimular los chispazos de lujuria de sus ojos fosforescentes, y por último, un Museo y biblioteca de antigüedades canarias, donde el señor Benítez hace gala de su erudición, describiéndonos con prolijos detalles cuantas curiosidades encierran aquellas vitrinas, desde los fusiles de chispa hasta las pistolas que usaban nuestros abuelos, desde un feto horripilante hasta las piernas disecadas de un guanche, y como detalle heroico el morrión de caballería que usaba el comandante Bastarrica cuando éste fué fusilado.

En resumen, una colección interesante de objetos de valor histórico, que sirve de legítimo orgullo al propietario de la Villa.

Añádanse á todos estos atractivos las delicias de la temperatura, siempre á 4 ó 5 grados más baja que en la capital, y se comprenderá que no hacemos la reclame del nuevo establecimiento por benevolencia de la pluma, sino por espíritu de justicia y por interés de esta Capital, que cuenta al fin con un sitio decente y confortable en sus afueras.

Del mal el menos

En nuestro recorrido por las cercanías de la población, hemos encontrado los citados parajes como los más dignos de ser visitados por las personas ávidas de luz, de aire y de salud.

Mientras se carezca del Parque, que tantos desvelos, ilusiones y desencantos ha costado á D. Patricio Estévez, campeón de ese magnífico proyecto, que ya ha visto en su imaginación soñadora cómo los árboles y senderos de su Parque ideal escalan hasta las montañas del Quisisana, y como los columpios metidos en la arboleda se llenan de niños fuertes y las maritornes se pierden con sus novios en la enramada, y cantan las aguas en las acequias y se bañan los patos en las fuentes; mientras, decimos, este hermoso ideal no se vea realizado, el cronista no encontrará otras afueras que describir para recomendarlas á las gentes que deseen expansionar su espíritu y saturarse en brisas más puras que estos enervantes aires de ciudad....

Phsquís.

EL TIEMPO

Día 4 de Enero

Temperatura máxima á la sombra . . . . . 20'5  
 Mínima . . . . . 15'7  
 Oscilación . . . . . 4'8

La prensa isleña

Diario de Tenerife

Dice que siguiendo la costumbre de años anteriores, pasado mañana, festividad de Reyes, las Sras. de la Junta del Hospital de niños, obsequiarán á los asilados con una merienda extraordinaria y juetetes.

Para el acto, que se efectuará á las 2 de la tarde, amenizado por la banda municipal de música, galantemente

ofrecida por el Excmo. Ayuntamiento, se ha invitado á las autoridades, presidentes de Sociedades, directores de periódicos y á los asociados con sus familias.

La Junta verá con gusto que todos estos concurran á apreciar personalmente el estado del Hospitalito.

**Asociación Agrícola**

La Cámara Agrícola de Santa Cruz, dice, está hoy en condiciones de hacer una campaña de propaganda de gran utilidad y provecho.

Durante los meses de invierno, podría organizar una serie de conferencias sobre los cultivos de este Archipiélago, y las nuevas iniciativas que, relacionadas con esta industria, pueden acometerse en cada una de las islas.

El Director del servicio agronómico Sr. Menéndez, y el Sr. Godínez Director de la Granja Agrícola, podrían ocupar la cátedra de la Cámara para divulgar enseñanzas de aplicación inmediata.

Agricultores hay en Santa Cruz, La Laguna y Orotava, que podrían colaborar en esta empresa de cultura agrícola.

**La Opinión**

Reproduce del *Diario de Cádiz* el siguiente suelto:

Hemos tenido el gusto de saludar al gran maestro Saint Saens, al que conocíamos de la última vez que estuvo en Cádiz.

—Le preguntamos si escribía alguna obra nueva y nos dijo:

—Por ahora, no.

—Y en Canarias ¿hará usted algo nuevo?

—Tampoco: voy á descansar nada más; á que no me moleste el frío.

—¿Cuánto tiempo va á estar usted en Canarias?

—Enero y Febrero.

—¿Dónde irá usted después?

—A Francia: visitaré las poblaciones de Mónaco y Monte-Carlo. Para después no tengo más planes.

El señor Saint Saens estuvo recorriendo la ciudad, la que le gusta mucho, haciendo grandes elogios de sus paseos y jardines.

**Matadero**

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	10	con	1522	kilos.
Lanares	"	"	"	"
Cabras	2	"	19	"
De cerda	2	"	73	"

Reses: 14 1614 kilos.

**Del Puerto de la Cruz**

Se encuentra enfermo desde hace varios días el conocido Gerente del Hotel "Martínez", nuestro apreciable amigo el Sr. D. C. H. Trenkel.

Celebramos su pronta y completa mejoría.

La Junta de gobierno de "El Casino" de este Puerto para el corriente año, la componen los señores siguientes:

Presidente.—D. Miguel Hernández Montañez.

Secretario.—D. Alonso del Hoyo.

Tesorero.—D. Juan Machado y Pérez.

Bibliotecario.—D. Manuel García y García.

En nombre de nuestro amigo y corresponsal en dicho pueblo D. Vicente Cartaya, damos las más atentas y cumplidas gracias al Sr. Propietario del Hotel "Monopol", por la galante invitación con que honró al mismo, para asistir á la comida servida en el expresado Hotel, en la noche del día 1.º del corriente, la cual, según nos dice, hizo una vez más honor á tan acreditado como conocido Establecimiento.

Por cuenta del Ayuntamiento y con destino á la Escuela pública de niños que regenta el profesor nuestro estimado amigo D. Pablo Marrero, han sido pedidas á París dos esferas, una amilar y otra celeste, con lo cual ganará muchísimo dicho importante centro de enseñanza.

Sabemos que muy en breve y por cuenta también del expresado municipio, se trata de adquirir nuevo material moderno con destino á la referida Escuela.

La entusiasta Sociedad *Liga Regionalista* celebró el domingo último un brillante baile, que estuvo concurridísimo.

Agradecemos la invitación que dicho Centro envió á nuestro corresponsal.

**Crónica marítima**

En el presente mes de Enero han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 24 vapores.

Después de los anotados, han llegado á nuestro puerto los vapores siguientes:

*Racala*, inglés, de New Zealandy

Montevideo, con carga general de tránsito.

*Miguel Gallart*, español, de Buenos Aires, Montevideo, Santos y Río Janeiro, con 138 pasajeros de tránsito.

*Italia*, italiano, de Génova y Nápoles con 5 pasajeros para este puerto y 695 de tránsito.

*Turakina*, inglés, de Londres y Plymouth, con 4 pasajeros para este puerto y 238 de tránsito.

**EL TEMBLOR DE ANOCHE**

**Nota del Observatorio**

Anoche, á 11h. 44m. se dejó sentir en esta Capital un violento terremoto que duró de diez á doce segundos. La tierra parecía que la removían de abajo hacia arriba, á la vez que un ruido subterráneo, semejante al que produce un carro cargado de barras de hierro, ó un automóvil marchando á toda velocidad, se dejaba oír. Para las personas que se encontraban en sus casas, el efecto fué terrible. Los muebles se estremecían, vibraban los cristales de las ventanas, y las puertas parecía eran sacudidas por manos invisibles.

Nosotros clasificamos este fenómeno sísmico, en el núm. 6 de la escala Rossi-Torel, que sirve para apreciar la intensidad de los temblores.

En el instante de las sacudidas, el cielo se mostraba sin una nube, y el aire y la mar en completo reposo. Nada anormal se observó en el barómetro, que durante toda la pasada noche se mantuvo por encima de la media anual (761mm.)

Nosotros suplicamos encarecidamente á las personas que hayan observado el fenómeno tengan á bien remitirnos sus observaciones para poder juzgar de su importancia é intensidad, en las diversas regiones donde se ofreció, y anchura y extensión de la zona recorrida por las ondas.

**Otros detalles**

Según nos comunican por teléfono desde La Laguna, en aquella población se sintió también el temblor, y muchos vecinos se lanzaron á la calle alarmados por el fenómeno.

En la Matanza el pánico fué espantoso.

De los demás pueblos no hemos recibido detalles.

En esta Capital, donde la conmoción fué tremenda, no se habla hoy de otra cosa, relatándose escenas muy originales.

En algunas casas sonaron los timbres eléctricos por efecto de la sacudida y muchos vecinos se lanzaron también á la calle, dominados por la natural zozobra.

Un sereno que se hallaba en una de las esquinas de la calle de Consolación estuvo á punto de perder el equilibrio y de irse al suelo.

En el establecimiento del señor Vandewalle cayeron al suelo algunas repisas con juguetes.

También fué grande la alarma en los casinos, donde á esa hora había numerosa concurrencia.

Hasta la madrugada permanecieron en las calles algunos grupos de personas, haciendo comentarios sobre el fenómeno.

Desde el barrio Duggi vinieron al centro del pueblo varios vecinos creyendo que el terremoto había producido funestas consecuencias.

**Desde los Realejos**

A última hora hemos recibido el siguiente telegrama:

Orotava 5 (13).

Anoche, á las once y media, sintieron grandes temblores de tierra en los Realejos.

La conmoción duró más de 10 segundos.

Numerosos vecinos echaronse á la calle, dominados por el pánico.

La alarma es extraordinaria.

*El Corresponsal*

**"LA FUERZA BRUTA" DE "LOS INTERESES CREADOS"**

**Procesamiento revocado**

Leemos en un periódico de Madrid: "Caer en las garras de un implacable usurero, entregarle pingües rentas y satisfacerle enormes intereses, aunque no es cosa nueva, siempre resulta de una irritante y escandalosa inmoralidad, pero cuando además la víctima de tales maquinaciones y astucias se ve envuelta en las redes de la curia y aparece nada menos que procesado, entonces la iniquidad llega á su colmo.

Esto es lo que ha sucedido á un eminente autor dramático cuyas numerosas y notables producciones literarias son conocidas y apreciadas no tan solo en España sino en el extranjero.

El aludido dramaturgo vióse precisado hace poco [más de tres años á contratar un préstamo, que puede ofrecerse como modelo acabado de la mas despiadada usura.

Al efecto, en 5 de Agosto de 1905, otorgó leonina escritura con un prestamista de alto bordo, en virtud de la cual el escritor aparecía deudor de 24,400 pesetas, siendo así que sólo recibía en realidad 7.000 y se estipulaba para el pago el interés mensual del 2 por 100.

**¿Que monstruosidad!**

Pues todavía esto es una bagatela; lo estupendo, lo brutalmente usurario, es que quedaban afectas al cumplimiento de la obligación 37 obras dramáticas que todas ellas se vienen representando con gran éxito en Madrid y provincias, y como si no fuera bastante tamaña garantía también quedaba obligado el literato insigne á agregar las sucesivas producciones de su fecundo ingenio, hasta el 30 de Junio del corriente año, que han sido 9 más.

Es decir, 46 obras dramáticas para responder de 7.000 pesetas efectivas, y por añadidura un acto de procesamiento por estafa.

¿Estafa? Sí, sí, ya lo creo y colosal.

Laoconte, enroscado por las dos espantosas culebras de la mitología, resulta un afortunado mortal, comparado con el aplaudidísimo autor dramático á que nos venimos refiriendo triturado por los dos culebrones más terribles que se conocen en los tiempos modernos: la usura y la curia.

Desde Agosto de 1907 venía sufriendo todo el cortejo de males que trae siempre consigo un procesamiento, sobre todo para personas tan eminentes como el que en la presente ocasión ha estado sometido á *La fuerza bruta de los intereses creados* en el aludido proceso.

Ahora, por fin, la justicia ha triunfado, sobreponiéndose á todos los intereses.

La sección segunda de la Audiencia de esta corte, ha revocado el auto en virtud del cual estaba procesado el insigne escritor á quien de todas veras felicitamos por la justa reparación que acaba de obtener en la apelación que ha sostenido elocuentemente su abogado defensor don José Canalejas ante el referido Tribunal.

**EL SIGLO**

Almacén de novedades  
17, CASTILLO, 17

**Gran realización de Juguetes**

A mitad de precios.

**Efemérides canarias**

5 de Enero 1811.—El Cabildo de Tenerife, llevando la voz de todos los pueblos de las islas de Tenerife y Palma, por no poder hacerse elección á causa de la epidemia de fiebre amarilla que se padecía en Santa Cruz de Tenerife, nombra para diputados en las Cortes Constituyentes de Cádiz, á los señores D. Santiago Rey y Muñoz, canónigo de cámara y á D. Pedro de Mesa, capitán de fragata.

5 de Enero 1886.—Toma posesión del cargo de gobernador civil de esta provincia D. Rafael Sarthou y Calvo.

6 de Enero de 1848.—Nace en Santa Cruz de Tenerife el eminente pianista D. Teobaldo Power, autor de los *Cantos Canarios*.

6 de Enero de 1871.—Manifiesto alocución del Gobernador civil de esta provincia D. Bonifacio Carrazo, participando al público que el día dos dicho mes, empezó á reinar en España D. Amadeo de Saboya.

**OBRA DE ACTUALIDAD**

**La cuestión regional y la autonomía**

Por P. PÉREZ DIAZ

De venta: Imprenta García Cruz.—Librería A. Delgado Yumar.

Vea usted el surtido que le ofrece

**The Lion Trading Co.**

Acérquese V. á nuestro escaparate, examine V. nuestras **Novedades**, compre V.... y encontrará V. la razón de por qué nuestra clientela

**Viste elegante y barato.**

**Crónica general**

**Ignorado paradero.**—Por el Gobierno civil se nos interesa hacer público que en dicho Centro se desea conocer el paradero de la Sra. doña Manuela Barbazano y Perera, natural de la Orotava, viuda de D. José María Rodríguez, la cual hará próximamente unos tres años que salió de la isla de Cuba con dirección á estas islas.

**Publicaciones.**—El *Cuento Semanal*, que representa en esta plaza nuestro amigo D. Vicente Pérez Bordria, publica en su último número un trabajo del escritor festivo Pérez Zúñiga, titulado *El cocodrilo azul*.

Agradecemos el ejemplar que hemos recibido.

**Telegrama.**—El Sr. Director de Correos y telégrafos ha cableografiado al Ayuntamiento interesando su cooperación en el concurso abierto por el Estado, para la adquisición de un solar ó casa con destino á edificio para los servicios de correos y telégrafos en esta capital.

**Examen.**—Por telegramas particulares sabemos que se ha examinado de piloto en Sevilla, obteniendo la nota de sobresaliente, nuestro joven paisano D. Imeldo Rodríguez.

Sea enhorabuena.

**Accidente funesto.**—El Sr. Delegado del Gobierno en Las Palmas telegrafía con fecha de ayer á este Gobierno civil lo siguiente:

"A las 9 de esta mañana el conductor de un carro que iba dormido en la delantera, en la carretera del Puerto, se cayó pasándole una rueda por el cuello y dejándole muerto en el acto. Se llama Antonio Morales Machín."

**Oficio.**—En el Ayuntamiento se ha recibido un oficio del Gobierno civil, trasladando telegrama del Ministro de la Gobernación, autorizando á esta Corporación para seguir cobrando durante un mes los arbitrios extraordinarios concedidos para 1908, interin se tramita el expediente solicitando autorización para imponer los de 1908.

**Ayuntamiento.**—Para mañana por la tarde está convocada en el Ayuntamiento la Corporación municipal, con objeto de celebrar sesión ordinaria de segunda citación.

**Los bailes de esta noche.**—Prepárase animadísimo el baile que esta noche celebra la *Juventud Republicana*.

Los salones de esta entusiasta Sociedad han sido adornados espléndidamente, ofreciendo soberbio golpe de vista.

La concurrencia de máscaras promete ser extraordinaria.

El acreditado establecimiento *El Guanche* se ha hecho cargo del servicio del ambigü.

También en *La Alegría* nótese gran animación para el baile de esta noche, que igualmente promete estar muy concurrido.

Agradecemos á nuestro amigo don Evaristo Rodríguez, presidente de esta Sociedad, la atenta invitación que nos remite.

**Nombramientos.**—D. Manuel Macías Fuertes y D. Manuel Miralles García, licenciados en medicina y cirugía, han sido nombrados subdelegados de Medicina de los partidos de San Sebastián de la Gomera y Telde, respectivamente.

**Aplazamiento.**—En virtud de órdenes superiores se han aplazado hasta nuevo señalamiento, los exámenes para ingreso en el Cuerpo de Vigilancia en esta provincia, de los individuos que se hallaban propuestos, y que debían verificarse en este Gobierno civil.

**Poseión.**—D. Sebastián Alvarez ha tomado ya posesión del cargo de farmacéutico municipal de la Laguna, para el que fué nombrado recientemente.

**Lucha accidentada.**—Los periódicos de La Laguna dan cuenta de un escándalo ocurrido en la lucha que el domingo se celebró en el Teatro.

A la hora fijada, el local estaba completamente invadido por numeroso público que se comenzó á impacientarse al ver que se transcurría el tiempo (más de una hora) y no daba comienzo el espectáculo.

Por fin salieron al terrero algunos luchadores, que agarraron unas cuantas luchas, sucediéndose entre una y otra los acostumbrados cabaldeos de los *artistas directores* y por consiguiente dando la lata al público; pero éste, interpretando por la manera de luchar, que aquello no era serio y que los luchadores de los demás pueblos se negaban á tomar parte, exteriorizó su protesta, produciéndose un más que regular alboroto. Unos pedían la

devolución de su dinero; otros, los más, que el representante de la Autoridad interviniese la taquilla y se distribuyera la cantidad que en ella existía entre los asilos benéficos y todos cenuraban agramente á los organizadores del espectáculo.

El conflicto terminó con un escándalo monumental, incautándose la policía del dinero de la taquilla.

**Gran quemazón.**—El que quiera contentar á los niños con motivo de la fiesta de Reyes, con poco dinero, que visite *El Siglo*, almacén, Castillo 17, donde encontrará un surtido de juguetes que se realizan á precios más bajos del costo.

**Colegio de abogados.**—Según leemos en un colega local, la reunión de hoy en el Colegio de abogados tendrá por objeto estudiar la manera de recabar del gobierno la inmediata creación en esta Capital de la nueva sección de la Audiencia.

Se trata también, según las mismas referencias, de nombrar una comisión de dos ó tres abogados que vayan á Madrid en el primer correo á gestionar el asunto y á demostrar la aberración jurídica, que resultaría de limitar la jurisdicción de la sección á los asuntos criminales cuando dicha sección es de Audiencia Territorial y Magistrados de Audiencia territorial la constituyen; siendo de advertir que limitando la jurisdicción, á lo expuesto, no podría funcionar la sección, por falta de secretario, cuya remuneración consiste en derechos y los que producen los asuntos criminales son escasísimos ó ningunos.

**El Japón.**—En este acreditado establecimiento se ha recibido el surtido más extenso en *Discos para Gramófonos*, con trozos de las zarzuelas más notables, admirablemente impresionados.

EL JAPÓN, Pérez Galdós, 5.

**Academia preparatoria**

**PARA CARRERAS ESPECIALES**

San Clemente, 2-2.º, (derecha)

Preparación completa para el ingreso en los cuerpos de Ayudantes y Sobrestantes de Obras Públicas, Aduanas, Telégrafos y Correos.

Informes en el mencionado domicilio, de 9 á 11 de la mañana. (25)

**SOLARES** se venden en la plaza de la Junta Suprema (antes Juego de los bolos).

En la calle de San Agustín, número 60, darán razón.

**Solares**

Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPANÍA ANÓNIMA)

**Caja de ahorros**

Saldo anterior	.....	Ptas. 131.445'38
Imposiciones durante la semana (17)	.....	5.673
Suma	.....	Ptas. 137.118'38
Reintegros (7)	.....	7.793'11
Saldo	.....	Ptas. 129.325'27

Santa Cruz de Tenerife, 3 de Enero de 1909.—J. M. Ballester, Gerente.

**Administración**

de fincas rústicas y urbanas en el término de esta Capital.

Se encarga de ello persona de buenas recomendaciones. Darán razón, Pilar, 42.

**Ladrillos**

Se venden en inmejorables condiciones, en la fábrica situada en el Velodromo.

Para pedidos dirigirse á D. Pedro Calvet, en dicho sitio.

**Mrs. Solis**

Profesora de Inglés y Español para niños y señoritas. Clase á domicilio

Labores y bordados.

Honorarios módicos.

Para más informes, calle de San Pedro Alcántara número 8. (m)

**Operarios**

que sepan trabajar en mosaicos se necesitan en la fábrica de los Sres. G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

**Se vende**

una casa terrera, en la calle de San Juan Bautista número 14. Dará razón, su dueño, en la Higuera. (6)

Bizcochos ingleses, especiales para tomar con chocolate ó con leche.  
 Purés de guisantes, garbanzos y lentejas.  
 Sémola finísima, tapiocas, fideos y pastas italianas muy finas.  
 Galletas muy finas de Peek Frean & Co., desde 1, 2, 2'50, 3 y 3'50 pesetas la libra.

# EL GUANACHE

Depósito de la popularísima Cerveza Tagoror

Norte 27. Frente á la Plaza del Príncipe. Norte 27

## BICICLETAS

y toda clase de accesorios para las mismas, con garantía de

Mead Cycle Co.

También esta casa ofrece bicicletas de segunda mano en inmejorables condiciones, á precio muy reducidos.

Todas las máquinas son franco bordo, lo mismo los accesorios que se pidan con ellas.

Informes: San Juan Bautista, 33.

## MUSICA SELECTA

Métodos y partituras de música clásica y moderna, para bandas, orquestas, colegios, etc., se venden en la Plaza de Weyler núm. 2.—Ewald Franz,

Hay partituras de las siguientes celebridades: Bach, Haydn, Gluk, Mozart, Beethoven, Webber, Chopin, Schumann, Schubert, Mendelvohn, Wagner, Cherubini, Clementi, Diabelli, Dussek, Grieg, Kullak, Raff, Rubinstein, Schvenka, Beriot, David, Meyerbeer, Nicolai, Bizet, Brindieu, Donizetti, Lortzing, Rossini, etc. etc.

No olvidarse. Plaza de Weyler, número 2.—Ewald Franz. (14)

## Para los Reyes

Confitería La Barcelonesa  
 1, Plaza de Weyler, 1

Este acreditado establecimiento avisa á su numerosa clientela y al público en general, que acaba de recibir un gran surtido de **JUGUETES** de todas clases, propios para este día.

También encontrará salchichón de Vich, quesos de Holanda, de bola y Gruyer, aceitunas desguisadas, en escabeche, en cuñetes de 2'50 el barril, vinos finos, bombones muy finos, sueltos y en cajas, de la casa Bailler, y gran surtido de dulces, de todas clases y buena calidad, como tiene acreditado este establecimiento.

Se reciben encargos de RAMILLETES y TORTADAS de todas clases y en la forma que desee el consumidor. No equivocarse.

LA BARCELONESA

Plaza de Weyler, 1 Plaza de Weyler, 1

Nicolás Dehesa

Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.

Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.

Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

## Cigarros,

CIGARRILLOS Y PICADURA de la Habana

Calixto López. Marca fuera del Trust. Garantizada. Elaboración con tabaco de Vuelta Abajo.

Pídase en todas partes.

Unico importador,

F. Cambreleng.

## En la Cuesta

se vende, por ausentarse su dueño, la hermosa finca de veinte fanegadas, propia para toda clase de cultivos, con su buena casa para amos y demás accesorios de labranza, con agua, estanque y dos alibes, en punto inmejorable para el verano, donde llaman **El Becerril**. En la misma dará razón su dueño.

## Se alquilan

las accesorias de las casas calle del Doctor Allart (antes Sol), números 26 y 42. Darán razón en la calle del Castillo, número 19, comercio. (15)

## Se vende

una casa en la carretera de Valleseco. Dará razón Tomás González Guerrero, Santa Rosalía, 10.



**SE VENDE** una estantería nueva, propia para tejidos ó comestibles. Darán razón en esta Imprenta.

**Se alquila** para hombre solo, una habitación independiente, con puerta á la calle y al zaguán de la casa. Se da entrada para el escusado y proveerse de agua. Darán razón, San Roque, 42.

## COLEGIO Institución Moderna

100, Imeldo Seris, 100, antes Luz

Enseñanza primaria, elemental y elemental superior en toda su extensión. Se dan además clases especiales de preparación.

Clases de solfeo, para aquellos que lo deseen.

La clase de Inglés se dará por un competente profesor.

Para las personas que por sus ocupaciones no puedan concurrir á un colegio por el día, hemos abierto una

### Clase nocturna,

en la que se explicarán las asignaturas siguientes: ESCRITURA, GRAMÁTICA (reglas prácticas para escribir con ortografía), ARITMÉTICA, aplicada á los usos comunes de la vida y LECTURA en libros instructivos.

### Honorarios módicos.

## CERVEZA

### 'La Mano' 'Allsopps' ES LA MEJOR

Pídase en los principales Cafés y Establecimientos.

Unico importador,

F. CAMBRELENG.

## OJO, OJO

El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato.

Los precios son desde 0'25 á 0'40 el litro.

Candelaria, esquina á Sol.

## Se alquilan

los magníficos almacenes del antiguo Cuartel de Artillería, calle de San Martín, número 2.

Dará razón D. Vicente Díaz Llanos, Marina, 11. (15)

## Hotel Tenerife

### LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible á su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarse de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya á prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.

SERVICIO ESMERADO Precios muy económicos.

**Fé de vida.** De venta, Imprenta García Cruz.

Y después de una breve pausa añadió:  
 —La amo á V. con toda mi alma; la amaré á usted mientras viva, no lo dude V. por extraño que le parezca todo lo que va V. á oír. No olvide V. esta promesa que la hago y no me condene, por el contrario, compadézcame V.

Luisa se sorprendió al oír aquellas palabras y no pudo pedirle explicaciones de ellas, porque su padre parecía deseoso de saber quién había llamado y temía impacientarle. Los dos penetraron en la estancia. Al ver al hijo de Fargeas, el cojo hizo un movimiento de repulsión, pero pronto se restableció la calma en su fisonomía. Pasada la sorpresa, mostró una silla á Mauricio para que se sentara.

—¿Mi visita le sorprenderá á V. sin duda?—preguntó el joven.

—No, por cierto,—contestó Guebriand con resolución.—Después de lo que V. ha hecho por mí y dadas las condiciones en que vivimos uno respecto de otro, estaba seguro de que tarde ó temprano nos veríamos, y lo deseaba, porque si tengo motivos para odiar al padre, no por eso he de ser ingrato con el hijo.

Estas afables palabras, en vez de animar á Mauricio, le colocaron en una situación más difícil todavía; pero Luisa le había advertido que se sorprendería,

—De modo,—dijo Mauricio,—¿que sospecha usted á lo que vengo?

—No dudo,—contestó Guebriand,—que la visita de usted tiene alguna relación con mi hija. Hable V. Mauricio, hable V. sin temor, le escucho.

Luisa estaba de pie, cerca de la ventana, aparentando indiferencia, por más que su corazón latía con violencia. Latía, pero no de temor, sino de alegría.

recomendados, y anunció á Luisa que había encontrado para ella una colocación en casa de una costurera de la calle de Bak. Las dos se pusieron en marcha, y mientras tanto Guebriand escribió á su amigo el zapatero, dándole cuenta de su instalación y de los sueños de su deseo. Lefoint no tardó en ir á ver á Mauricio á quien comunicó el contenido de la carta del padre de Luisa.

Desde el día siguiente Luisa acudió con regularidad al obrador y ganaba dos ó tres francos diarios, según el trabajo que hacía. Desde el núm. 117 de la calle de Bak, hay bastante distancia. Luisa iba á pie y sólo por las noches tomaba el ómnibus para evitarse los encuentros, no siempre agradables, que suelen tener las jóvenes obreras cuando recorren las calles de París al anochecer. Así transcurrieron ocho días. Todas las noches llevaba á su casa el producto de su trabajo, y aunque con este módico salario podían vivir, sin embargo, Guebriand se preocupaba mucho y buscaba á su vez algún medio de ganar la vida.

Desde la ventana del cuarto en donde habitaba Guebriand y su familia, se descubría una habitación, ocupada, según supieron, por un empleado de una casa de comercio. Nadie sabía en la vecindad si era soltero ó viudo; era un hombre taciturno; apenas hablaba con nadie. Durante el día iba á su oficina, y por la noche trabajaba hasta las altas horas, sentado á una mesa que le servía también para comer. No tenía amigos, y sólo había recibido durante el largo tiempo que hacía que habitaba en la casa, á un joven de aspecto distinguido, que había estudiado en la Escuela militar y que era á la sazón Subteniente. En la casa creían que este joven era su hijo, pero nadie lo sabía á ciencia cierta.

**Línea de Vapores Fruteros**  
DE  
**OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)**

Servicio semanal directo entre los puertos de las islas CANARIAS y LONDRES  
SALIDAS DEL MES DE ENERO

Día	7	Enero	el magnifico vapor	<b>San Lucar</b>
	14			<b>Santiago</b>
	21			<b>Segovia</b>

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

**Línea de vapores interinsulares**

Servicio regular de cabotaje por los vapores *Sancho* y *San Sebastián*. De Santa Cruz de Tenerife a los puertos de la costa Norte de esta isla, Tazacorte y Sáuces (Palma) y los distintos puertos de la Gomera.

Salida de Santa Cruz de Tenerife los sábados por la noche, para regresar los jueves al amanecer.

Para más informes dirigirse a las oficinas de  
**Otto Thoresen**, calle de la Marina, 3.  
Santa Cruz de Tenerife.

**COMPANIA TRASATLANTICA**  
(ANTES DE A. LÓPEZ Y C.)

Servicio del mes de Enero de 1909

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
P. DE SATRÚSTEGUI	9	Montevideo y Buenos Aires. Cádiz, Barcelona y Génova. Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
MONTERRAT	18	Santa Cruz de la Palma. Cádiz, Barcelona y Génova.
M. L. VILLAVERDE	28	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
M. L. VILLAVERDE	1 F.	

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores a las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.

Agentes, VIUDA É HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

**IMPRENTA GARCÍA CRUZ**  
A CARGO DE  
**Manuel F. García**

Todos cuantos impresos se deseen, desde el más sencillo hasta el más difícil y complicado, se hacen en esta imprenta recientemente instalada, con máquinas modernas y una extensa y variadísima colección de tipos todos nuevos.

Preciosas letras para partes de enlace y nacimiento, menús, tarjetas de visita, invitaciones, facturas, timbres para cartas, memorandum, tarjetas-avances de restaurantes y hoteles, etc., etc.

**Prontitud y precios moderados.**

En este establecimiento, se hacen encuadernaciones de lujo y económicas.

**Calle de San José, No. 36.**

**Sociedad anónima**  
de navegación trasatlántica de Barcelona  
El magnifico vapor español  
**Puerto Rico**  
de 4000 toneladas llegará a Santa Cruz el día 10 de Enero de paso para Puerto Rico, Guanánamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Habana con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.

Agentes, **Elder, Dempster & Co.**  
Alfonso XIII, 84.

**Cia. générale Transatlantique**  
Vapores correos franceses  
VIAJES A LA HABANA EN 9 DÍAS  
El rápido vapor correo francés  
**Sain Laurent**  
de 7000 toneladas, saldrá de este puerto el 11 de Enero para la HABANA (directamente)

Los vapores de esta línea ofrecen a los pasajeros de tercera toda clase de comodidades. Luz eléctrica en todos los departamentos, pan fresco y vino en todas las comidas, cocineros y camareros que hablan el español y asistencia médica gratuita. Los señores pasajeros de cámara tendrán en los vapores de esta línea excepcionales comodidades, lujo y confort y magníficos paseos en las amplias y cómodas cubiertas. Para precios y otros detalles diríjase a sus consignatarios en Santa Cruz de Tenerife.

**Hardison Hermanos.**  
Villalba Hervás, 5 (antes Tigre).

**Chargeurs réunis**  
PARA EL HAVRE  
El vapor francés  
**Amiral Courbet**  
deberá llegar a este puerto el 9 de Enero.  
Admite carga.  
Agentes, **Hardison Freres.**

**TARJETAS DE VISITA**

Con toda perfección se hacen en 15 minutos, en la IMPRENTA GARCÍA CRUZ, San José, 36.

Bonitas letras inglesas para tarjetas de visita, para señoras.

**Fondos de sillas**  
de cualquier clase y forma, los hace Ramón Díaz, Consolación, 46.

**HAMILTON & Co.**

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que a continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

MES DE ENERO

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Gascon	6
	Inanda (via Las Palmas)	7
	Tokomaru	7
	Corinthic	7
	Avondale Castle (v. Pal.)	14
	Marathon	19
	Gaika	20
	Ruapehu	21
	Kaipara	27
	Dover Castle	27
Liverpool	Oak Branch	6
	Lombardy	8
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Durham Castle	8
	Insizwa	22
Ascension y Santa Elena	Tintagel Castle	8
		28
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Turakina	5
	Tongariro	9
	Athenic	14
	Waimate Paparoa	14
Cape Town y Puertos de Australia	Miltiades	29
		29
Hamburgo	Hans Woermann	9
	Lucie Woermann	23
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Hans Woermann	9
	Eleonoze Woermann	16
Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.	Sebara	11
	Varios	

**Reumático...**

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

**Pastillas Anti-Reumáticas**  
DE N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

**VELOX**

Saldrá de este puerto todos los días domingos a las 6 de la mañana, regresando los miércoles a la tarde.  
Admite carga y pasajeros.  
Para informes, **Miller, Wolfson y C.**  
Marina 3.

**Alumbrado PÚBLICO Y DOMÉSTICO**

A los comerciantes, agricultores, industriales y al público en general, recomendamos si quieren tener una magnífica luz, más clara y más barata que ninguna de las hasta hoy conocidas, compren un aparato sistema **PUGA**. Hay aparatos desde 1½ pesetas en adelante, en todas formas y tamaños, asimismo hay aparatos Gasómetros para instalaciones fijas, desde 4 luces a 50. Hay existencias permanentes de **CARBURO Y MECHEROS**. Diríjase en Santa Cruz a Rambla 11 de Febrero, núm. 2, esquina a la de Pulido. Taller Mecánico de **LUIS DE PUGA**, Cuatro caminos.



**PARA 1909**

Otra vez los **Almanaques de pared**

muy feos, se encuentran de venta en la Imprenta García Cruz, S. José, 36.

Comerciantes  
Dueños de Fondas  
Clases Pasivas  
Caseros  
Capataces.

**LEED**  
que os interesa

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Recibos de alquiler.  
Relaciones de huéspedes.  
Relaciones de jornales.  
Recibos de Lotería.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde a los trabajadores, cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

De venta: **IMPRENTA GARCÍA CRUZ**, calle de San José, núm. 36.

**El Progreso**  
Diario republicano autonomista

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes . . . . . 1'50 Ptas.  
Península, trimestre . . . . . 5' . . . . .  
Extranjero, semestre . . . . . 12' . . . . .  
Número suelto, 10 céntimos.  
Id. atrasado, 15 fd.

**TARIFA DE ANUNCIOS**

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.

En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 . . . . . 20 Cént.  
En la segunda id. la id. id. . . . . 10 . . . . .  
En la tercera id. la id. id. . . . . 5 . . . . .  
En la cuarta id. la id. id. . . . . 3 . . . . .

Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales. Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.

Las esquelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, a 10 pesetas la primera inserción y a 8 la segunda. Mitad de precio a los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.

Redacción y Administración, San José 36  
TELÉFONO NÚM. 146.

IMPRENTA GARCÍA CRUZ, SAN JOSÉ 36

86 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"

—¿Cómo se llama nuestro vecino de enfrente?— preguntó un día Luisa a la portera.  
—Y la buena mujer la contestó:  
—Se llama Levigier.

Sin poder explicarse por que causa, tanto la joven como su padre acechaban el momento en que llegaba el vecino, y movidos de viva curiosidad, asistían cautelosamente, siempre que podían, a todas las operaciones que realizaba en su casa, y que siempre eran, sobre poco más o menos, las mismas; llegado, sacaba del armario uno ó dos platos con fiambres y postres; comía rápidamente; retiraba la modesta vajilla; se ponía a escribir, y así pasaba el tiempo hasta muy entrada de noche.

Mauricio había realizado su propósito de trasladarse a París, y anduvo muchos días rondando la calle de Pescadores, informándose de la portera si Guebriand vivía allí y sin atreverse, a pesar de todo, a subir a la casa. Una noche descubrió a la joven en el momento en que volvía del obrador, y acercándose a ella pronunció su nombre. La joven se detuvo asustada.

—¿Usted aquí, Mauricio?— exclamó.—¿Cómo es eso? ¿me esperaba V?

—Sí.

—¿Por qué no le he visto a V. en tanto tiempo?

—Porque hasta hace dos ó tres días no he llegado a París.

—¿Dos ó tres días! ¡y en este tiempo no se ha apresurado V. a venir a vernos! ¿No me ama V. ya?

—¡Oh! Luisa, más que nunca.

—¿Es verdad?

—¿Puede V. dudarlo?

EL SECRETO DE ROUQUIN 87

—Si es así, tengo que dar a usted una buena noticia.

—¿Cuál?

—No; no quiero decirselo a V. en la calle; prefiero, para que V. se asombre, que sea otra persona quien se encargue de ofrecerle tanta felicidad.

—No comprendo.

—No hace falta que comprenda V. al menos por hoy; pero si tiene V. interés en aclarar este misterio, venga usted mañana a ver a mi padre. Yo estaré allí, y esté V. seguro de que todos le recibiremos con el mayor gusto, porque no ignoramos el sacrificio que ha hecho V. para poner en claro la inocencia de mi pobre padre.

Y sin aguardar a que Mauricio la respondiese, subió a su casa, en tanto que el joven permaneció inmóvil, sin saber qué partido tomar. Luisa acababa de revelar que los obstáculos que se oponían a su felicidad habían desaparecido, y sin embargo, otro obstáculo más insuperable destruía sus nuevas esperanzas. No había más remedio; era necesario revelar a la joven todo lo que pasaba.

—Mañana.—se dijo,—vendré a ver a Guebriand y le abriré mi corazón. Sólo así cumplirá mi deber.

Al día siguiente, a cosa de las diez, llamaba a la puerta del piso cuarto de la casa de la calle de Pescadores, donde habitaba el enemigo de su padre. Luisa fué quien abrió la puerta; había alegado un pretexto en su casa para no ir al obrador; pero no había querido anunciar a sus padre la visita de Mauricio; como se encontraron solos en la antesala, Luisa estrechó la mano del joven.

—Valor,—le dijo.

—¡Ah! Luisa, Luisa,—exclamó Mauricio,—presa de la mayor agitación.

86 BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO"